
香港文匯報訊 據新華社報道，中共

十八屆四中全會昨日在北京開幕。根據

中共中央政治局會議的決定，中國共產

黨第十八屆中央委員會第四次全體會議

於10月20日至23日在北京召開，描繪「法治中國」新藍圖。這是中國政

治發展和改革中一件劃時代的大事。
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描繪新藍圖
十八屆四中全會昨北京開幕
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種種跡象表明，這次全會把「依法治
國」提到了中共執政以來前所未有的

高度——關乎「促進國家治理體系和治理
能力現代化」，也關乎實現「兩個一百
年」奮鬥目標和實現「中國夢」。
2012年的中共十八大已明確提出2020年

中國全面建成小康社會之時要實現的法治
目標——「依法治國基本方略全面落實，
法治政府基本建成，司法公信力不斷提
高，人權得到切實尊重和保障」。
十八大強調，依法治國是黨領導人民治理國
家的基本方略，法治是治國理政的基本方式。
這次四中全會舉行的時間點，距離以習
近平為總書記的中共中央新一屆領導集體
執政已近兩年，全面深化改革的部署已啟
動實施近一年，要實現「法治中國」的目
標時間表上餘下的時間也就數年之多。

需用制度為強勢反腐護航
9月30日召開的中共中央政治局會議指

出，全面建成小康社會、實現中華民族偉
大復興的中國夢，全面深化改革、完善和
發展中國特色社會主義制度，提高黨的執
政能力和執政水平，必須全面推進依法治
國。從這個意義上說，建設法治中國，已
經成為中國共產黨的歷史使命。
輿論認為，中國當下，全面深化改革勢
在必行，依法治國更是刻不容緩。法治是
一個國家走向現代文明的標誌，也是改革
成功與否的重要保障。
分析人士指出，中國更需要用制度為強

勢反腐護航，使其成為穩定社會、促進經
濟、凝聚人心、深化改革的重要推手。
推進依法治國，亦將為面臨下行壓力與
轉型難題的中國經濟帶來新的紅利。市場
經濟的有效有序運行，法治是基本條件。
當前中國經濟的諸多問題和深層次矛盾都
與法治缺失有關。 這些都說明，中國人從
來沒有像今天這樣迫切地渴望法治。
中共幾代領導集體均強調「依法治國」的

必要性和重要性。「依法治國，建設社會主
義法治國家」於1997年和1999年分別被寫
入中共十五大報告和中國現行憲法。中國特
色社會主義法律體系於2010年底基本形成。

「有法可依」需要不斷完善
「法律體系初成，不代表法治國家的完
備。」四中全會前參加建言獻策的中國法
理學研究會副會長沈國明說，在基本「有
法可依」的環境下，「有法必依、執法必
嚴、違法必究」仍在推進之中，而「有法
可依」也不是靜止的，也需要不斷完善，
這都構成四中全會專題研究全面推進依法
治國重大問題的時代背景。
「對於四中全會，我們更加關注如何提
高司法的權威性和有效性，這是擺在執政
黨面前的一大考題，在高速現代化的進程
中，社會治理未必都是均衡發展的，要讓
13億多人都高度自覺地依法辦事，並不容
易。」沈國明說。
法學專家、全國政協常委周漢民則指

出：「歸根結底，中國特色社會主義法治

國家建設的可持續推進，需要執政黨進一
步改進和提高自身的執政能力和執政水
平。」
十八大報告明確指出，黨領導人民制定

憲法和法律，黨必須在憲法和法律範圍內
活動。任何組織和個人都不得有超越憲法
和法律的特權，絕不允許以言代法、以權
壓法、徇私枉法。

依憲治國是最高層級法治
多位法學專家期待中國進一步實施好

「依憲治國」。這個提法曾於2002年3月
寫入全國人大常委會工作報告，中國最高
領導人習近平在2012年紀念現行憲法實施
30周年大會上和前不久慶祝全國人民代表
大會成立60周年大會上也明確提及。法學

專家認為，依憲治國是最高層級的依法治
國，在憲法旗幟下，法治將體現出法的存
在性、公正性、至上性、預設性，既要對
權力制約，也要對權利保障，最大可能彰
顯公平正義。
這都意味着，十八屆四中全會是中共黨

史上的一座里程碑，是決定民族前途命運
的歷史跨越。

10月20日，受中共中央政治局委員、中央書記處書記、中宣部部長劉奇葆委托，中宣部副
部長、國務院新聞辦主任蔡名照（中）親切會見了來京參加年會的世界中文報業協會高層。

本報北京傳真

蔡名照會見世界中文報業協會高層

香港文匯報訊 據觀察者網
報道，隨着2013年底開始的填
海作業不斷加速，中國固有領
土三沙市永暑島（原名永暑
礁）的面積也在迅速擴大。世
界知名商用高分辨率地圖網站
DigitalGlobe16 日更新了其衛
星圖片。按最新圖片分析，永
暑島主島的面積與9月底相比
有了進一步擴大，達到了大約
0.9平方公里。這不僅意味着
永暑島已成為中國大陸實際控
制的最大南沙島嶼，也標誌着
永暑島取代中國台灣當局控制
的太平島，成為南沙群島第一
大島。
永暑島位於南沙群島中部，

距中國大陸約740海里，距海
南島榆林港560海里，隸屬於
海南省三沙市。該島位於南沙
群島九章群礁和尹慶群礁的中
點，地理位置重要。最近一年
來，中國在南海多個島礁進行
填海擴建工程，包括赤瓜礁、
華陽礁、南薰礁在內的大批島
礁上及其附近海域，均出現了
大批中國工程人員的身影。至
於永暑礁，由於其地理位置險要，而且
有着面積較大的礁盤，周邊大約7萬米半
徑內沒有密切靠近的敵佔據點，因此也
成為了填海工程的重點建設島嶼。

主島面積擴大至0.96平方公里
中國大約今年6月在永暑礁的填海造島

工程正式開始，隨後網友通過Digital-
Globe等渠道，獲得了多張實時更新的永
暑礁的衛星圖片。網友發現，永暑礁主

礁盤的東北角成為了本次填海造島工程
的第一落腳點。同9月25日網友曝光的
圖片相比，短短20天時間內永暑島的面
積增加了約3倍。有網友根據10月16日
DigitalGlobe發佈的衛星圖片計算，永暑
島主島的面積已經達到了0.96平方公
里。永暑礁也因此升格為永暑島，榮登
南沙第一大島；僅次於永興島、東沙
島、東島、中建島，位列南海諸島第五
大島。

■DigitalGlobe提供的永暑島主島10月16日圖片。
網上圖片

■9月25日網友曝光的永暑島圖片。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 張紫晨 北京報道）北京市旅遊委昨日
下午召開2014年APEC會議住地接待服務保障工作部署會。

全力達到最高標準
北京市副市長程紅在會上強調，距離APEC會議周還有不

到16天時間，34家接待酒店在工作標準上要精益求精，全力
達到最高標準，確保安全不出問題，注重規範不出毛病，做
到創新服務出亮點，為成功舉辦精彩難忘的北京APEC盛會
貢獻自己的力量。程紅特別強調，在清真餐飲工作方面，一
定要注重清真食材及貨源的安全，同時要加強提高清真服務
的標準。
北京市籌備工作領導小組接待組組長、北京市旅遊委主任宋

宇在部署下一步工作中指出，住地接待服務保障還有大量工作
要做，必須抓得緊而又緊、細而又細、實而又實。
此外，北京市籌備辦、市外辦、市台辦、市商務委等相關
部門負責人、各接待酒店總經理和部門經理及市旅遊委住店
聯絡員等230餘人參加了會議。北京市民委、市商務委、市
食品藥品管理局、市公安局警衛局相關負責人也提出具體工
作要求。

習近平將主持APEC領導人非正式會議
香港文匯報訊 綜合報道，中國外交部發言人秦
剛昨日宣佈，亞太經合組織（APEC）第二十二次
領導人非正式會議將於11月10日至11日在北京舉
行。國家主席習近平將出席並主持會議。
秦剛稱，這次會議主題為「共建面向未來的亞太

夥伴關係」，亞太經合組織經濟體領導人或代表將
應邀與會。國家主席習近平將出席並主持會議。他
同時表示，亞太經合組織工商領導人峰會和亞太經
合組織領導人與工商諮詢理事會代表對話會將於11
月9日至10日在北京舉行。亞太經合組織經濟體領
導人或代表將應邀與會。國家主席習近平將出席並
發表重要講話。
台灣今年由前「副總統」蕭萬長擔任領袖代表，

「行政院」大陸委員會主任委員王郁琦也將出席。
陸委會副主委吳美紅16日說，王郁琦「原則上會出
席」APEC年會暨領袖會議，至於會議期間舉行
「張王會」（大陸國務院台灣事務辦公室主任張志
軍與王郁琦會面）事宜，應該近期內會開始和大陸
方面聯繫。
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香港文匯報訊 據人民網報道，國務委員、中央政
法委副書記、公安部部長郭聲琨再添新職務。
中共中央政治局委員、中央政法委書記、中央綜治
委主任孟建柱17日在中央社會治安綜合治理委員會全
體會議上強調，要深入貫徹落實黨的十八大、十八屆
三中全會和習近平總書記系列重要講話精神。而國務
委員、中央政法委副書記、中央綜治委副主任郭聲琨
在會上講話，這是他首次以中央綜治委副主任身份出
席公開活動。現年60歲的郭聲琨是江西興國人，第十
六、十七屆中央候補委員，第十八屆中央委員。
2012年12月，郭聲琨接替已改任中央政法委書記的
孟建柱，出任公安部長。次年3月全國兩會期間，郭
聲琨被明確為國務委員兼公安部長。去年4月22日，
中央政法委機關召開全體幹部大會，郭聲琨首次以中
央政法委副書記的身份出席會議並講話。
中央社會治安綜合治理委員會成立於1991年3月21
日，是協助中共中央、國務院領導全國社會治安綜合
治理工作的常設機構，其領導層由主任、副主任、委
員組成。

香港文匯報
訊 綜合報道，
由中國性病愛滋
病防治協會主辦
的 2014 年度愛
滋病學術交流大
會昨日上午在北
京開幕，來自國
內外的千餘名代
表出席，他們將
就愛滋病防治開
展為期兩天的學
術交流與討論。
這次大會也是中
法建交 50 周年
交流活動之一。
中國國家主席習近平夫人、世界衛生組織結核病和愛滋病防治親
善大使彭麗媛出席大會開幕式，並向為愛滋病防治作出特別貢獻
的外國科學家頒發紀念獎牌。彭麗媛表示，促進愛滋病防治合
作，願為全球抗擊愛滋病工作貢獻力量。
開幕式前，彭麗媛會見了出席大會的外國科學家。她表示，歡

迎各位科學家來北京同中國愛滋病防治工作者分享研究成果和經
驗，相信這次學術交流將有助於推動中國和世界愛滋病研究工
作。愛滋病是全球公共衛生領域重大挑戰之一，還有許多工作要
做。今後重點要放在需要更多關注的特殊地區及感染人群，進一
步倡導送溫暖、反歧視，確保患者平等獲得醫療權和社會公正。
我願繼續履行好預防愛滋病宣傳員和愛滋病防治親善大使職責，
促進中國和國際社會愛滋病防治合作，為全球抗擊愛滋病工作貢
獻一份力量。

郭聲琨
兼任中央綜治委副主任

彭麗媛：願為全球抗愛滋獻力量

■彭麗媛向為愛滋病防治作出特別貢獻的外國
科學家頒發紀念獎牌。 網上圖片

■■郭聲琨郭聲琨1717日出席日出席
中央綜治委全體會中央綜治委全體會
議議。。 資料圖片資料圖片

■山西太原，民眾昨日經過街頭的法治公益宣傳海報。當日，十八屆四中全會在京召開。這是中國改革開放以來，中共首次以依法治國
為主題的中央全會，將描繪「法治中國」新藍圖。 中新社

法治中國法治中國


